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营连日志

不久前，新修订的《军人委员会工

作规定》正式施行。尽管在野外演训

场没能拿到法规的“红本本”，火箭军

某旅发射三连军人委员会主任、一级

上士张贺还是想尽办法，找来规定原

文先学一步。

“设有基层风气监督员的基层单

位，军人委员会应当吸收 1 名基层风

气 监 督 员 参 加 。”新 规 定 里 有 关 组 织

设 置 的 新 变 化 ，吸 引 了 张 贺 的 注 意 。

他 很 快 找 到 指 导 员 王 岭 ：“ 正 好 连 队

军人委员会将改选，建议抓紧落实这

项内容。”

得到肯定答复后，问题也随之而

来：把风气监督员吸收进军人委员会，

究竟该怎么选？张贺的建议是，流程

大致和以前一样，先由班排推荐候选

人，后经党支部审查，再召开军人大会

差额选举；不同的是，班排推荐环节，

要把风气监督员推荐上来。

对 于 这 种 方 案 ，王 岭 并 不 满 意 。

他分析发现，连里目前有两名风气监

督员，根据要求，编制超过 40 人的连

队，军人委员会一般由 7 人组成，按规

定最后军人大会差额选举是“9 选 7”

的 模 式 ，可 问 题 是 ，即 使 两 名 风 气 监

督员都参与了差额选举，有没有可能

一起落选？

指导员的一席话让张贺陷入了思

考。探讨过后，两人商议出一个两全

办法：班排推荐时，按照“风气监督员

委员候选人”和“其他委员候选人”分

开 推 荐 ，党 支 部 审 查 后 ，军 人 大 会 按

照风气监督员委员“2 选 1”，其他委员

“8 选 6”的模式进行。

虽 然 在 征 求 机 关 意 见 后 ，他 们

并 未 按 此 办 法 进 行 ，还 是 在 会 前 充

分 酝 酿 的 基 础 上 进 行 了 换 届 选 举 ，

但 他 们 的 这 一 次 尝 试 ，不 久 后 产 生

了 以 点 带 面 的 效 果 ，官 兵 纷 纷 对

“ 如 何 更 好 贯 彻 新 规 定 ”展 开 热 议 。

一 天 ，在 党 团 活 动 时 间 ，连 队 组

织 官 兵 对“ 两 个 群 众 性 组 织 ”的 相 关

法 规 进 行 学 习 。 讨 论 环 节 ，军 士 蒋

冬 冬 抛 出 这 样 一 个 问 题 ：“ 我 注 意 到

新 修 订 的《军 人 委 员 会 工 作 规 定》中

提 到 ，‘ 在 外 零 散 人 员 较 多 ，军 人 大

会 达 不 到 开 会 人 数 要 求 时 ，可 以 在

符 合 安 全 保 密 要 求 的 前 提 下 ，通 过

电 话 、网 络 等 方 式 逐 人 征 求 意 见 。’

我 想 问 的 是 ，规 定 里 的‘ 逐 人 ’是 不

是指不在位的所有人？”

“当然，这有啥不好理解的？”眼看

有人接过话茬，蒋冬冬继续说道：“好，

我们会发现，在电话、网络逐人征求意

见这种情况下，所有人都直接或间接

参 与 了 军 人 大 会 ，充 分 表 达 了 意 愿 。

既然如此，那当我们在位人数达到开

会要求时，为了充分发扬民主，有没有

必要再通过电话、网络征求在外人员

的意见呢？”

官 兵 们 认 为 ，蒋 冬 冬 提 出 的 问

题 很 有 针 对 性 ，确 实 值 得 探 讨 。 经

过 一 番 研 究 ，三 连 官 兵 得 出 两 套 解

决 方 案 ：其 一 ，往 后 无 论 人 员 在 位

数 量 是 否 达 到 规 定 的 4/5，都 要 征

求 所 有 在 外 人 员 意 见 ，同 时 严 格 按

照 要 求 做 好 记 录 ；其 二 ，人 员 在 位

数 量 不 少 于 4/5 时 ，正 常 组 织 召 开

军 人 大 会 。 但 人 数 少 于 4/5 时 ，须

征 求 在 外 人 员 意 见 ，只 不 过 不 是 征

求 所 有 人 ，而 是 按 照 在 外 人 员 类 别 ，

达 到 正 常 开 会 要 求 增 加 的 最 少 人 数

即 可 。 譬 如 ，连 队 召 开 军 人 大 会 还

差 4 人 ，而 在 外 休 假 6 人 ，送 学 培 训

2 人 ，此 时 仅 征 求 在 外 休 假 人 员 中

的 4 人 意 见 。

“细细分析这两种方案，第一种虽

然繁琐却符合法规要求，第二种虽然

便于实施，却与法规精神有所偏差。”

当三连把两种方案报到旅政治工作部

后，得到这样的答复。但他们学用细

抠新法规的认真劲头，赢得旅领导的

高度赞扬。

“ 近 年 来 下 发 的 其 他 法 规 中 有

没 有 类 似 值 得 研 究 的 内 容 ？”“ 我 们

在 落 实 法 规 时 ，有 没 有 结 合 实 际 深

学 细 研 ？”“ 各 单 位 是 否 存 在 机 械 照

搬 的 惯 性 思 维 ？”基 于 这 些 考 虑 ，该

旅 以 此 为 契 机 ，广 泛 开 展“ 学 法 规 、

研 法 规 、用 法 规 ”活 动 ，引 导 官 兵 理

论 联 系 实 际 ，坚 持 实 事 求 是 ，强 化

政 治 素 养 ，推 动 各 项 工 作 高 质 高 效

落 实 。
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走进北部战区陆军某旅六营四连

荣 誉 室 ，记 者 看 到 里 面 空 空 荡 荡 的 ，

除 了 几 个 玻 璃 展 柜 外 ，几 乎 没 有 任 何

荣誉。

没有荣誉怎么能叫荣誉室？似乎看

出记者心中的疑惑，一旁的指导员徐晨

开始介绍起这个荣誉室的由来。

今年 3 月，徐晨告别老单位，背起行

囊交流至新岗位。他入营的第一课就是

参观旅史长廊。一营二连几次填补全军

某专业空白、四营被上级表彰为“备战打

仗先进单位”、五营二连前身部队曾经取

得“十战十捷”的光辉战绩……参观一圈

下来，徐晨感到收获很多。可是唯一遗

憾的是，在旅史长廊中他始终没有找到

自己连队的影子。

四连难道一点儿荣誉也没有？回到

连队，经过一番了解，徐晨的心一下凉了

半截。作为新调整组建的连队，四连既

没有前身部队，也鲜有在大项任务中崭

露头角的机会，连续 4 年未评先进，全连

争先底气不足。

怎样改变现状？在思考了几天后，

徐晨决定在连队新建一个荣誉室。想法

一出，连队干部便炸开了锅，大家惊讶之

余更多的是不理解。

荣誉室的建设很简单，粉刷墙壁、布

置展柜，不到一周就建好了。

当周的教育日，徐晨将授课地点选

在了刚刚建好的荣誉室里。直到此刻，

大家的心里依旧充满疑惑：指导员的葫

芦里到底卖的什么药？

“ 今 天 ，我 们 开 展 一 次 荣 誉 观 教

育！”军人崇尚荣誉，可一场关于荣誉的

教育却选在了空荡荡的荣誉室里，四连

官兵有的低下了头，有的红了脸……

“同志们，我们真的没有任何荣誉可

讲吗？”徐晨来到连队后，曾与每名官兵

深入谈心交心，从他们的只言片语中了

解到，组建以来，在四连其实发生过许多

催人奋进的故事——

比 如 连 长 崔 永 宁 ，刚 到 连 队 时 体

重超标。为了带动全连争先，他从自身

做起，向体能尖子请教训练方法，成功减

重 15 公 斤 ，完 全 变 了 一 个 人 。 不 仅 如

此，崔连长主动报名参加旅军体运动会

3000 米 跑 竞 赛 ，他 在 腿 伤 复 发 的 情 况

下，咬牙坚持，一举夺得冠军。

又比如连队参加旅格斗术会操比

武，大家一起在烈日下挥洒汗水，最终凭

借饱满的精气神、刚劲的动作、整齐的排

面，力拔头筹……

这些不算连队荣誉吗？教育过程

中，有的官兵坦言：“与荣誉连队的辉煌

相比，我们这些成绩就是‘芝麻绿豆的

事’”“连续几年未评上先进，总觉得荣誉

离我们很远……”

“荣誉室需要用大家的成绩填满，

我们要用一个个小目标铺就连队的进

阶 之 路 。”徐 晨 因 势 利 导 ，鼓 励 每 一 名

官 兵 立 志 成 为 荣 誉 的 争 创 者 、连 史 的

书写者。

感受到官兵的情绪被调动起来，徐

晨拿出早已准备好的目标卡，动员大家

将为连队发展做贡献的计划写在上面，

贴在发展墙上，时刻提醒自己要以实际

行动为连队争光。

我要成为旅“理论学习之星”、我要

在“精兵五项”比武中拿第一……就这

样，一张张承载着希望的目标卡贴满了

原本空白的荣誉墙，也鼓足了四连官兵

争先创优的斗志。

教育很快收到效果。在那之后，大

家的工作训练热情显著提高。徐晨为大

家栽下的荣誉“种子”，很快生根发芽。

“梁金玲同志发挥个人绘画特长，

加 班 加 点 创 作 ，代 表 连 队 参 赛 荣 获 全

旅第一名……”半个月后，中士梁金玲

成 为 了 填 补 荣 誉 墙 空 白 的“ 第 一 人 ”。

徐 指 导 员 简 短 介 绍 先 进 事 迹 后 ，梁 金

玲 在 全 连 官 兵 注 视 下 ，步 伐 坚 定 地 走

向荣誉墙，将“目标卡”撕掉，庄重地摆

上了自己刚刚获得的荣誉奖状。虽然

只 是 在 旅 里 组 织 的 评 比 中 取 得 成 绩 ，

但 在 四 连 官 兵 看 来 ，这 份 奖 状 的 分 量

却是沉甸甸的。

四连的做法很快引起了旅领导的

关注。“我旅作为新型作战力量，历史不

够悠久、自身红色资源也不丰富，这在

一定程度上影响了官兵的荣誉感。”该

旅领导介绍，为了培养官兵荣誉意识，

他们不仅将先进典型的事迹在营区灯

箱展示，还详细梳理转隶官兵原单位的

光荣战史、优良传统、先进典型，汇编成

册下发学习。此外，他们用好连续多年

执行在韩中国人民志愿军烈士遗骸迎

回和安葬仪式任务的宝贵教育资源，在

旅史长廊开辟专项任务展陈区，让官兵

提升荣誉感。

荣誉意识强，练兵动力足。日前，该

旅某分队在武器装备列装仅 3 个多月情

况下，长途机动至陌生地域，参加上级组

织的实战演练，官兵圆满完成任务，在旅

史上又书写了精彩的一笔。

“荣誉室需要用大家的成绩填满”
■本报记者 宋子洵 通讯员 陈玉博

合 格 率 100% 、优 良 率 85% …… 上

周，拿着履带断接课目考核的成绩单，海

军陆战队某旅突击车连指导员邓鹏皱起

了眉头。这份成绩单固然好看，但官兵

能否真正在实战环境中完成装甲履带断

接等情况的应急处置，邓鹏还是在心中

打了问号。

邓鹏并非多虑。一直以来，装甲分

队 的 履 带 断 接 训 练 都 是 在 车 库 内 进

行 ，平 整 的 水 泥 地 、熟 悉 的 断 接 位 置 ，

甚至连衣服都不会沾染太多泥土和油

污，就能把损坏履带接好，即便是专业

比 武 也 是 如 此 。 所 以 ，考 核 成 绩 也 自

然十分抢眼。

“ 我 们 不 能 一 味 依 靠 勤 保 营 专

业 技 师 来 完 成 战 时 抢 修 ，平 时 不 把

所 有 可 能 发 生 的 故 障 排 除 方 法 练 到

位 ，到 了 战 场 上 就 会 措 手 不 及 ！”在

和 已 调 任 机 关 的 老 连 长 沟 通 后 ，邓

鹏 狠 下 决 心 ，要 向 这 个 问 题 开 刀 。

次 日 一 早 ，他 就 召 集 骨 干 在 突 击 车

旁 围 绕 野 战 装 甲 装 备 故 障 维 修 展 开

讨 论 。

“定点维修基本上已经可以覆盖履

带易断裂的位置，我觉得足够了”“如果

在驾驶途中出现急难特情，还是得靠勤

务保障营的专业修理人员”“我们几次

考核都是全部合格，优良率也很高，这

证 明 我 们 训 练 很 扎 实 ，没 什 么 问

题 ”…… 听 完 骨 干 们 的 发 言 ，邓 鹏 说 ：

“如果在战场上遇到突发情况，没有良

好的维修场地，没有专业的维修力量，

我们该怎么办？甘心被动挨打吗？这

份 合 格 率 100%的 成 绩 单 ，能 保 证 我 们

在战场上成功处置各种特情吗？”一席

话让大家陷入沉思。

说来也巧，当天下午进行的驾驶训

练 就 出 了 问 题 。 因 为 下 着 小 雨 ，本 就

崎岖的山路更加泥泞难行。一辆本应

径直前进的突击车在交叉路口转向时

打 滑 ，因 为 扭 矩 过 大 导 致 诱 导 齿 断

裂 。 为 确 保 后 续 训 练 正 常 进 行 ，邓 鹏

立刻命令乘员按照履带断接课目考核

要 求 完 成 抢 修 。 坑 坑 洼 洼 的 泥 路 ，又

不 是 往 常 训 练 中 出 现 的 故 障 位 置 ，修

理难度陡增。虽然战士们赶忙钻到车

下修理，汗水、泥水、油污弄了一身，可

维 修 用 时 还 是 远 远 超 过 了 标 准 时 限 ，

最终耽误了训练进度。

“平时合格，到了战场上真能合格

吗？我们不要这样的百分之百！”总结讲

评时，邓鹏的话掷地有声，让在场官兵一

下子红了脸。

邓鹏将这个问题带到营议战议训

会上，引发全营干部的反思。随后，该

营党委一班人深入查找训练中存在的

短 板 弱 项 ，并 向 主 管 业 务 部 门 求 助 指

导。作训科、装管科成立了调研小组，

针 对 现 役 装 甲 装 备 性 能 进 行 彻 底 排

查 ，同 时 邀 请 军 地 有 关 专 家 进 行 远 程

维 修 指 导 。 在 接 下 来 的 日 子 里 ，该 营

进 一 步 加 大 连 贯 驾 驶 训 练 中 野 战 抢

修 、人 员 伤 亡 、通 信 中 断 等 特 情 处 置

难 度 ，在 贴 近 实 战 中 提 高 官 兵 独 立 完

成 任 务 能 力 。

“我们不要这样的百分之百”
■张潇赫

当 了 12 年 兵 ，对 于 睡 觉 时 有 战 友

打呼噜，我已经司空见惯。但是今年我

带的新兵班里，同时出现一个“特能打”

和 一 个“ 特 怕 吵 ”的 新 兵 ，故 事 由 此 展

开。

新兵陈佳是典型的北方汉子，粗犷豪

放，干起活来不怕苦不怕累。不过，陈佳

打呼噜也确实厉害。但因为训练强度大，

我看战士们每晚都能很快入睡，也就没当

回事儿。直到有一天晚上，我都睡着了，

迷迷糊糊被新兵崔仰帅喊醒：“班长，我每

天都睡不好，有点撑不住了……”

崔 仰 帅 是 江 苏 人 ，个 不 高 ，心 很

细 。 他 这 一 诉 苦 ，让 我 瞬 间 睡 意 全

无 。 原 来 ，崔 仰 帅 一 直 以 来 睡 觉 都 比

较轻，特别怕吵，戴上耳塞也过滤不掉

陈 佳 的 呼 噜 声 。 然 而 ，他 从 没 对 任 何

人提起过。

“我怕影响战友关系，想着能包容就

包容一下……”善良的小崔着实感动了

我。由于时间很晚了，我也就没多说什

么，让小崔先上床休息，承诺第二天帮他

解决问题。

第二天正好是周末，班务会上，我以

“包容和坦诚”为题，开展了一次随机教

育，把陈佳和崔仰帅的事和盘托出，以此

告诫大家：战友们朝夕相处，相互包容、团

结友爱固然重要，但要建立在彼此坦诚相

待的基础上，否则便会像陈崔二人那样，

一方毫不知情，另一方却备受折磨。

会上，小崔主动说：“战友战友亲如

兄弟，战友间就应该无话不谈、无话不

说，我今后一定改正。”陈佳听后，为缓解

尴尬，故作腔调地来了句：“以后呀，有事

您说话！”逗得大家哈哈大笑。

心事解决了，实事也得跟上。我把

这件事向中队进行了反映，中队领导采

纳了我的建议：一方面暂时把小崔调换

到其他班，另一方面四处求医，帮助陈佳

治疗打鼾。

事后，我在自己的“带兵手记”上又

增加了一条：有什么事就放心大胆地说

出来，要相信组织和战友一定会想办法

解决矛盾和难题。

（郭紫阳整理）

战友间要包容
更要坦诚

■武警青海总队新兵团班长 朱烜辉

编者按 “法立于上，教弘于下。”条令条例等法规制度是军人
行为的基本准则，也是部队建设的重要遵循。近年来，随着军事政策
制度整体性重塑，一大批新的政策法规陆续出台，使部队原有的一些
工作模式、方法发生变化，各级应当结合实际准确把握，推动各项工作
任务更好完成。

本期“特别推荐”，我们将目光聚焦火箭军某旅发射三连，观察他
们在落实新修订的《军人委员会工作规定》中的实践，希望能给大家开
拓工作思路，带来启迪。

Mark军营

记者探营

特别推荐

6 月 6 日，武警新疆总队克拉玛依

支队组织排爆专业特战队员开展排爆

训练，锤炼特战队员技战术水平。图为

排爆专业官兵正在进行转移爆炸物训

练，虽然镜头里的排爆队员是模糊的，

但我们依然能感受到他面临着的危险

和考验。 赵俊杰摄

屏住呼吸

互联网邮箱：jbjccz@126.com
强军网网盘：jbjccz

6月上旬，新疆军区某综合训练基地组织新兵开展小评比小竞赛活动，激发新兵训练热情。

苟宝琦摄


